

Д. М. Нечипорук

# ВО ИМЯ НИГИЛИЗМА

АМЕРИКАНСКОЕ ОБЩЕСТВО  
ДРУЗЕЙ РУССКОЙ СВОБОДЫ  
И РУССКАЯ РЕВОЛЮЦИОННАЯ  
ЭМИГРАЦИЯ (1890–1930 ГГ.)



*Dmitry M. Nechiporuk*

In the Name of  
**NIHILISM**

THE SOCIETY OF AMERICAN FRIENDS  
OF RUSSIAN FREEDOM  
AND RUSSIAN REVOLUTIONARY  
EMIGRATION, 1890–1930



Nestor-Historia  
St. Petersburg  
2018

*Д. М. Нечипорук*

# **ВО ИМЯ НИГИЛИЗМА**

**АМЕРИКАНСКОЕ ОБЩЕСТВО  
ДРУЗЕЙ РУССКОЙ СВОБОДЫ  
И РУССКАЯ РЕВОЛЮЦИОННАЯ  
ЭМИГРАЦИЯ (1890–1930 ГГ.)**



Нестор-История  
Санкт-Петербург  
2018

УДК 32.019.5

ББК 63.3 (7)

Н59



*Издание осуществлено при финансовой поддержке  
Российского фонда фундаментальных исследований по проекту № 18-19-00034,  
не подлежит продаже*

### **Нечипорук Д. М.**

**Н59** Во имя нигилизма: американское общество друзей русской свободы и русская революционная эмиграция (1890–1930 гг.). – СПб.: Нестор-История, 2018. – 288 с.

ISBN 978-5-4469-1465-4

После убийства императора Александра II в американской печати преобладало негативное отношение к русским нигилистам, но после публикаций российских политических эмигрантов-революционеров, отношение к революционерам стало меняться. Критические публикации журналиста Дж. Кеннана о сибирской ссылке подняли в США волну возмущения методами борьбы царских властей с революционным движением.

В 1891 г. по инициативе С. М. Степняка-Кравчинского (С. Степняка) было образовано американское Общество друзей русской свободы. В него вошли видные американские общественные деятели Нью-Йорка и Бостона. Организация на протяжении всей своей истории было связано с видными членами партии эсеров (Ф. В. Волховский, Е. К. Брешко-Брешковская). В начале XX века Общество стало одним из важных каналов зарубежной агитации партии эсеров и сбора денег для партии.

The aim of this book is to reconstruct a history of the Society of American Friends of Russian Freedom (SAFRF) from 1891 to 1930 to show its close connection with Party of Socialists-Revolutionaries (SRs). The SAFRF was a small group of American reformers who were active in the support for the Russian opposition which was fighting for the political rights in the Russian empire. All SAFRF members enjoyed common social features, shared similar political views and cultural values, belonged to one geographical region. The majority of Americans was recruited from former abolitionist activists and social reformers. The formation of the SAFRF and the publication of the American edition of «Free Russia» went in close cooperation with Russian political emigrants, who later joined the SRs (Felix Volkhovsky, Egor Lazarev).

ISBN 978-5-4469-1465-4



9 785446 914654

© Д. М. Нечипорук, 2018

© Издательство «Нестор-История», 2018

## ОГЛАВЛЕНИЕ

Благодарности .....	9
Введение .....	11
Историография .....	17
Источники .....	33
<i>Часть 1. Начало</i> .....	40
1.1. «Мы начинаем слишком поздно»: Сергей Степняк и создание английского Общества друзей русской свободы .....	40
1.2. «Америка — не Россия»: предпосылки возникновения Общества друзей русской свободы в США .....	62
1.3. «В Бостоне полно реформаторов, но все они поглощены своими делами»: поездка С. Степняка в США и создание американского Общества друзей русской свободы (АОДРС) .....	88
1.4. «Об эмиграции и слова нет»: русские революционеры и попытка организации регулярных побегов из Сибири в Америку в начале 1890-х гг. ....	113
<i>Часть 2. Агитация</i> .....	122
2.1. «Комплиментов много, но презренного металла не видеть»: АОДРС и издание журнала «Free Russia» («Свободная Россия») в 1891–1894 гг. ....	122
2.2. «Мы просим американцев прийти на помощь...»: кампания АОДРС по сбору средств российским голодающим и агитация против российско-американской конвенции о выдаче преступников (1892–1893 гг.) .....	140
2.3. «Нам будет трудно тащить на себе издание в течение длительного времени»: кризис поддержки АОДРС и прекращение издания журнала «Free Russia» (1893–1894 гг.) .....	161
2.4. «Сейчас интерес к российским делам в этой стране невелик...»: американские друзья русской свободы в 1894–1902 гг. ....	168
<i>Часть 3. Возрождение и крах</i> .....	186
3.1. «Организация действовала лишь тогда, когда предоставлялся случай»: воссоздание американского Общества друзей русской свободы в Бостоне (1903–1904) .....	186

3.2. «У американцев много превратных понятий касательно нашей программы»: американские друзья русской свободы и агитационная поездка Е. К. Брешко-Брешковской в США в 1904–1905 гг. ....	191
3.3. «Все превратились в либералов, а три четверти — в революционеров»: нью-йоркское Общество друзей русской свободы и агитация среди российских военнопленных в Японии ...	212
3.4. «Ступай, ступай и привози побольше денег!»: агитационные кампании Н. В. Чайковского и А. Ф. Аладьина в США в 1906–1907 гг. ....	217
3.5. «Я рад, что живу в Америке, а не в России»: американские друзья русской свободы в 1907–1915 гг. ....	232
3.6. «Кто на самом деле освободил Россию?»: американские друзья русской свободы и революционные события в России ....	245
Заключение .....	255
Источники и литература .....	262
<i>Приложение.</i> Краткие биографические сведения о членах национального комитета Общества друзей русской свободы в 1907 г. ....	279
Summary .....	284

## CONTENTS

Acknowledgements .....	9
Introduction .....	11
The Historiography .....	17
The Sources .....	33
<i>Chapter I. Beginnings (1881–1891)</i> .....	40
1.1 «We are beginning too late»: Sergius Stepniak and the formation of the Society of English Friends of Russian Freedom .....	40
1.2. «America is not Russia»: the origins of the Free Russia movement in the USA .....	62
1.3. «Boston is full of reformers, but they are so intent on their own work»: Stepniak’s trip to America and the formation of SAFRF .....	88
1.4. «Emigration is out of the question»: Russian political émigrés and the regular escapes from Siberia to the North America in the 1890s .....	113
<i>Chapter II. Agitation (1891–1902)</i> .....	122
2.1. «We have a lot of compliments, but filthy lucre has not been earned»: SAFRF and the publishing of the American edition of «Free Russia» in 1890–1894 .....	122
2.2. «Russia looks to the United States for help»: the campaigns of SAFRF for famine relief in Russia and to abrogate the Russian-American extradition treaty (1892–1893) .....	140
2.3. «We shall have difficulty in carrying the paper for very long time»: SAFRF’s support crisis and the end of the “Free Russia” publication (1893–1894) .....	161
2.4. «Now there is little general interest in Russian affairs in this country»: the American friends of Russian Freedom in 1894–1902 .....	168
<i>Chapter III. Resurrection and Disillusionment (1903–1930)</i> .....	186
3.1. «This association had no very definite organization, but acted as occasion offered»: the renewal of the SAFRF in Boston in 1903–1904 .....	186
3.2. «Americans have the wrong idea about our political platform»: Friends of Russian freedom and E. K. Breshko-Breshkovskaia’s trip to the USA .....	191

---

3.3. «Everybody became a liberal and three quarters became revolutionaries»: the New York Society of Friends of Russian Freedom and agitation among Russian soldiers in Japanese prison camps .....	112
3.4. «Go, go and bring as much money as you can!»: the Socialist-Revolutionary Party and the agitation campaigns of N. Tchaikovsky and A. Alad'in in 1906-1907 .....	217
3.5. «I am glad that I live in America and not in Russia»: American friends of Russian Freedom in 1907–1915 .....	232
3.6. «Who Really Freed Russia?»: American Friends of Russian Freedom and the Russian Revolution .....	245
Conclusions .....	262
Literature .....	279
Appendix. The members of the national Committee of SAFRF in 1907 .....	279
Summary .....	284